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(ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

Первоочерёдной задачей ка^ 
ждаго вуза является улучше-

;нне начества подготовки мо-
лодых специалистов. При этом, 
кроме специальных знаний, ис
ключительно большое внима
ние уделяется формированию в 
каждом выпускнике определен-

-ных черт и навыков организа
тора, воспитателя, агитатора. 
Мы должны со студенческой 
снамьи учить будущего специ
алиста работать с людьми. Зто 
наиболее эффективно достига
ется вне учебного процесса, 
причем роль студенческих об
щественных организаций, сту
денческого самоуправления, 
самодеятельного творчества 
студентов, роль комсомола в 
этом сложном процессе перво
степенна. 

Поэтому такде важное зна
чение имеет социальная ан-
тивность студенчества. За го
ды учебы в институте боль
шинство студентов так или 
иначе участвует в обществен
но-полезной деятельности, Так, 
более 500 студентов имеют по
стоянные общественные пору
чения, более 9000 студентов 
являются участниками СНО 
(на технических кафедрах и 
кафедрах общественных наук), 
более ,2000 студентов ежегод
но участвуют в ССО, многие 

. студенты выполняют разнооб
разные поручения временного 

характера и т. д. Но эта «ук
рупненная», если можно так 
выразиться, характеристика 
общественной активности сту
деитов не дает возможности 
конкретно судить о работе ка
ждого в отдельности. 

Многочисленные примеры 
свидетельствуют о том, что 
выпускники нашего института, 
обладая хорошими знаниями 
ло своей специальности, часто 
не имеют навыков организа
торской работы с людьми, не 
желают по этой причине идти 
в цех, предпочитают роль ис
полнителя, а не руководителя. 

Учитывая это обстоятельст
ва и, руководствуясь решени
ем XVI съезда ВЛКСМ, коми
тет комсомола совместно с 
парткомом и ректоратом ин
ститута ведет большую работу 
по введению в институте си
стемы общественно-политиче
ской практики. Разработаны 
Положение и Аттестат по об
щественно-политической прак
тике (ОПП). В газете «Поли
техник» уже публиковались 
материалы, посвященные сб-
щественно-политичесной прак
тике, различным ее разделам 
и направлениям. 

Важно еще раз подчеркнуть 
следующее: общественно-поли
тическая практика прежде 
всего систематизирует уже на
копленный комсомольской 
организацией опыт работы по 
повышению общественно-по
литической активности студен
тов. Но с введением Положе
ния об ОПП появляются и но
вые моменты: вводится курс 
«Основы теории и практики 
общественно-политической ра
боты» для студентов!—4кур
сов, предусматривается обще
ственно-политическая работа 
студентов на предприятиях в 
период производственной прак
тики. Большое значение при
дается изучению марксистско-
ленинской теории, успеваемо
сти по общественным наукам, 
учебе на факультете общест
венных профессий, работе в 
студенческой лекторской груп
пе и т. д. Основной внеучеб-
ной формой общественно-поли
тической практики является 
выполнение общественных по

ручений. Особое внимание удб' 
ляетсл поручениям организа
торского характера, а также 
связанным с развитием навы
ков лектора, пропагандиста, с 
приобретением какой-нибудь 
общественной профессии. 

Безусловно, достижение тех 
целей, которые преследует 
введение общественно-полити
ческой практики, во многом за
висит от того, насколько пра
вильно воспринято и в какой 
степени осознано ее содержа
ние и донесено до студентов и 
прежде всего комсомольского 
актива. Однако многие комсо
мольцы, а порой, и комсомоль

ский актив, знают о введении 
общественно - политической 
практики лишь понаслышке 
(например, на ФМетФ, ЭкМФ, 
ФМехФ). 

Важно подчеркнуть, что Ле
нинский зачет с введением об
щественно-политической прак
тики будет проводиться по-
прежнему. Как известно из по
становления У1Н Пленума ЦК 
ВЛКСМ, он продолжен во всех 
комсомольских организациях 
страны. 

В Ленинском зачете, кото
рый проводился в институте с 
апреля 1972 года по апрель 
1973 года участвовало 8675 
человек, зачет из них полу
чили 6287. В целом возросла 
требовательность к участникам 
Ленинского зачета в заключи
тельный период — при про
ведении общественно-полити
ческой аттестации; повысился 
организационный уровень его 
проведения. 

Ленинский зачет и общест
венно-политическая практи
ка будут осуществляться как 
два тесно переплетающихся 
процесса. В центре внимания 
комсомольских организаций 
должен быть личный комп
лексный план каждого участ
ника Ленинского зачета(соци
алистические обязательства) 
как основа самостоятельного и 
вместе с тем, творческого под
хода студента к общественно-
политической практике. 

При подведении итогов об
щественно-политической прак
тики и Ленинского зачета 
предлагаемая система работы 
позволит довольна объективно 
оценить ее основной показа
тель — общественную актив
ность каждого. 

Общественно - политическая 
практика в институте вводит
ся с сентября нового учебно
го года. Но уже сейчас сту
дентам IV курса, уходящим на 
производственную практику, 
будут выданы задания по об
щественно-политической прак
тике. В настоящее время ком
сомольские организации фа
культетов совместно с декана
тами занимаются этим вопро
сом. Предвидя возможные и 
вполне очевидные трудности, 
которые будут у студентов при 
выполнении своих заданий, хо
чется, однако, надеяться на их 
инициативу и настойчивость в 
выполнении порученной рабо
ты. 

Возлагая большие надежды 
на общественно-политическую 
практику, ны уверены, что са
мым главным итогом ее дол
жен стать рост нашей актив
ности, наших успехов в учебе 
и труде. 

В. ПОДГОРНЫЙ. 

заместитель секретаря 
комитета комсомола по 
идеологической работе 

орган парткома, ректората, комнтега ВЛКСМ, месткома и профкома ордена 
Ленина Ленинградского Политехнического института нм. М. И. Калинина 

ЛЬ 19 (2277) Понедельник, 4 июня 1973 г. 
Выходит с 22 апреля 1926 Г. 

Цена 2 коп. 

«Тихо: идет экзамен!» Это 
традиционное сессионное напо
минание незримо сопровождает 
сейчас каждый шаг студента и 
как грозно-предупреждающее 
табло снова и снова все мысли 
возвращает к главному. 

Тихо в аудиториях, тихо й 
учебных комнатах общежитий. 
Предельная сосредоточенность 
перед нослелней и решающей в 
этом году проверкой знаний. 

На снимках. Вверху—третье
курсники инженерно-экономи
ческого факультета С. Хотеев 
н В. Лучинип; внизу: в учеб
ной комнате 5-а корпуса. На 
переднем плане Т. Скачкова и 
Л. Воронина, студентки гр. 
472/1. 

Фото Б. Баладьяна, гр. 371/1 ;, 
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Счастливых экзаменов! 
Завершается зачетная неделя. 

Все куда-то спешат. До самого 
вечера не пустеет' институт. У 
каждой аудитории многочислен
ные группы студентов. Оживлен
ные разговоры, споры. Сдавшего 
г̂ ачет встречают неизменным 
вопросом «Ну как?». А он сча
стливо улыбается или с огорче
нием машет рукой. 

Вечером же в учебной комна
те общежития не найдешь сво
бодного места. Все сидят за кон
спектом до.тьше обычного. Но да
леко не каждый сосредоточен. И 
часто заметишь чей-то взгляд, 
устремленный на улицу. Лето!.. 

Именно в этот период надо 
сконцентрировать все внимание 

и силы на занятиях. У одних по
лучается здорово, а для других 
— заставить себя работать — 
проблема. Трудолюбию, силе во
ли Люды Петровой и Тамары 
Гулько позавидовал бы каждый. 
Их собранность, сосредоточен
ность на, поставленной цели дают 
хорошие плоды: зачеты, экза
мены для них — не проблема. 
Вот и сейчас экзамен но стати
стике уже позади. Они так могут 
распределить свой день, что 
остается время и на отдых. 
Всем студентам хочется пожелать 
счастливых экзаменов. 

В. РОМАНОВА, Л. ЗДОРОВА, 
студентки гр. 372 

Н АША будущая специаль
ность — инженер-экономист 

радпоэлектрознюй промышленно
сти. Зачет по спецпальиому пред* 
мету «Конструирование радио
электронной аппаратуры» сдали 
все. Но каждый из нас чувствует, 

Зачет 

по 
специальности 

как много еще надо работать, как 
много надо познать, чтобы овла
деть этой специальностью. 

Впереди у нас производствен
ная практика. Надеемся, что по 
окончании ее, наши зЕ1ания будут 
более обширными н глубокими. 

С. ЕРЕЛ1ЕНК0, 
Е. БРИККЕР, 

студенты гр. 375 

Недаром говорят: «цыплят по 
осени считают». Вот пришла 
«осень» и для нас — сессия. 
Результаты энзаменов покажут, 
кто дейстБИтельно работал в те
чение семестра, а кто тянул вре
мя, оставляя все на завтра. И 
приходит это завтра! Для кого 
приятное, а для кого и нет. 

Студенты второго курса эиер
гомаша подходят к финишу. Сес
сия торопит, а еще нужно и доде
лать задание по ТММ, и перепи
сать контрольную по математике. 

СТРАДА... 
Действительно горячая по

ра: многим она уже в четвер
тый раз напоминает о том, что 
поздно начинать заниматься эа 
неделю перед зачетной. Это хо
рошо, наверное, усвоили студенты 
С. Поляков (гр. 236/2), В. Ни
колаев (гр. 235/2), С. Аленсеен-
ко (гр. 235/1), С. Шкаликов 
(гр. 236/1). 

Успешно подходят к сессии 

гр. 235/3, 2 3 1 / 1 , 234/2 и дру-
гие. Радуют успехи студентов; 
В. Алексеева (гр. 235/3), П. Ан
типина (гр. 235/1), Е. Демидова 
(гр. 236/2), сдавших досрочно 
уже по два экзамена. 

Хочется пожелать всем сту
дентам успешной сдачи экзаме
нов. «Ни пуха, ни пера» ваи, 
ребята. 

С. НАРЕТИН, 

зам. секретаря бюро ВЛКСМ 
ЭнМФ по учебной работе 



ПОЛИТЕХНИК 

С партийных собраний 

ЧТО МЕШАЕТ В РАБОТЕ? 
16 мая состоялось открытое 

партийное собрание ММФ, кото
рое рассмотрело работу комсо-
кюльскон организации факульте
та, направленную гга ног-ьмненне 
качества выпускаемых специали
стов. С отчетным докладом вы
ступил секретарь бюро ВЛКСМ, 
коммунист В. Мизгунов. 

Докладчиком самокритично 
были вскрыты недостатки в ра
боте, н, вместе с тем, отмечены 
причины, мешающие их устране
нию. Главные из них: неумение 
комсомольских активистов стро
ить свою работу, пассивность 
рядовых комсомольцев. 

Мыслью о роли комсомола в 
деле подготовки квалифицирован
ных специалистов-механиков бы

ли пронизаны выступления в пре
ниях Н. Д. Заикина, Г. И. Фи
липпова, В. Г. Лодпоркнна, В. А. 
Жукова, К. А. Трушко, И. Тито
ва, А. Л1илеева. Они говорили о 
необходимости чаще обращаться 
к богатым традициям комсомола, 
об ответе! венности комсомольских 
активистов за выполнение пору
ченных им дел, о помощи крмсо> 
молу парторганизацией. 

Участниками собрания было 
принято решение, направлеЕшое 
на совершенствование работы 
бюро ВЛКСМ по улучшению ка
чества подготовки инженерных 
кадров. 

Е. РЯБКОВ, 
зам. секретаря партбюро 
Л\МФ 

В лаборатории машин и тех
нологии обработки металлов 
давлением (зав. нафедрой про-̂  
фессор К. Н. Богоявленский) 
разрабатывается ряд проблем 
по заданию промышленности. 
Одна из них—вальцовка ком
прессорных лопаток для дви
гателей. Результаты исследо
ваний внедрены на ряде зава-* 
дов нашей страны. В работе 
принимают участие и студен
ты. 

Ка снимке: инженер Влади
мир Вагин готовит установку 
к проведению очередных ис
следований. 

Фото Л. ЛИДИНОЙ 
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Продолжаем публиковать мнения ве
дущих ученых нашего института о дого
воре, заключенном с ЛЭО «Электросила». НАУКА - птмышлшности 
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ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА 
Ленинградское электромашп-

ностроптельное объедмненне 
(ЛЭО) «Электросила» является 
флагманом советского электро
машиностроения, оно проклады
вает новые пути в создании 
мощного электроэнергетического 
оборудования, является пионе
ром внсдреиня в производство 
электрических машин новых на
учно-технических разработок, 
новых конструкции, материалов 
» технологическп.х процессов. 

Еще недавно производство 
электрических машин в СССР и 
во всем мире обновлялась мед
ленно и установившиеся научно-
технические решения находили 

применение в течение длительного 
периода. В настоящее время по
вышение мощности крупных ма
шин на одну ступень требует 
каждый раз разработки новых 
решении. Так обстояло дело с 
созданием турбогенераторов по
следовательного ряда мощностей 
200, 300, 500, 800 мегаватт и со-
здаваемы-м в настоящее время 
турбогенератором мощностью 
I 200 000 КВТ. Так я;с обстоит де
ло с созданием все более мои1-
ных гидрогенераторов и машин 
постоянного тока. Новые задачи 
возникают в связи с созданием 
мощны-х турбогенераторов для 
атомных электростанщп!. 

Кафедра электрических машин 
нашего института имеет длитель
ные традиционные связи с «Элект
росилон» по работе над •новой 
техннЕсон. С - начала двадцатых 
годов на «Электросиле» ]1ад со
зданием новых крупных машин по 
плану ГОЭЛРО работали профес
сора А. В. Толвинскин н М, П. 
Костенко, ныне академик АН 
СССР. В последующие годы эти 
взаимные связи расширились и 
углубились. В настоящее время 
под руководством профессоров 
А. И. ВажЕюва и В. В. Фетисова 
ведутся исследования, связанные 
с созданием новых крупных тур
богенераторов п лтшии постоян
ного тока. Теперь нам необходи
мо расширить и усилить содруже

ство с «Электросилой». В частио-
ст]1, новые задач'и вызывают не-
об.ходимость широкого нспользо-
ваипя .методов математической 
физики и средств вычислительной 
техники для расчета и исследова
ния электромагнитных полей и 
процессов. 

Работа по тематике «Электро
силы» позволяет нам повышать и 
поддерживать квалифнкацню пре
подавателей кафедры электриче
ских машин на уровне передовых 
рубежей, что совершенно необхо
димо для подготовки высококва
лифицированных ннжеиеров-элек-
тромашниостроителей. Этому со
действует та1сже привлечение ве
дущих - научно-технических работ
ников «Электросилы» для чтения 
отдельных специальных курсов и 
р>^оводства дипломным проекти

рованием. Мы нуждаемся в серь
езной и разносторонней помощи 
«Электросилы» для организации 
подготовки инженеров по техно-
логпи электромашиностроения, 
что предусмотрено решением Гос
плана СССР и МВ и ССО СССР. 

Заключение договора по науч
ному сотрудничеству :между ЛПИ 
и «Электросилой» на данном эта
пе интенсивного развития научно-
технической революции является 
вполне своеврелЕенным .и по
зволяет объединить силы'- многих 

кафедр ЛПИ и коллектива 
«Электросилы» для решения важ
ных задач научно-технического 
прогресса. 

А. ВОЛЬДЕК, 
академик ЛН ЭССР, доктор 
технических наук, профессор 

Выполнить обязательства с честью 
В решение новой задачи, по

ставленной коллективами нашего 
института и ЛЭО «Электросила», 
большой вклад намерен внести 
коллектив инженерно-экономиче
ского факультета. 

Конкретные обязательства на
шего факультета включают, с од-
нон стороны, мероприятия, выпол
няемые в порядке социалистиче
ского содружества, а с другой — 
мероприятия, выполняемые в ка
честве паучно-нсследоватсльских 
работ. 

Мероприятия первой. группы 

включают весьма шпрокнй круг 
вопросов, представляющих боль
шой интерес для «Электросилы»: 
организация дипло.̂ ^ного проекти
рования по актуальным для объ
единения экономическим вопро
сам; оказание методической помо
щи в проведении коллективом 
«Электросилы» научных исследо
ваний; осуществление экспертиз 
и консультаций по технико-эконо-' 
мнческим разработкам; оказание 
методической помощи в организа
ции экономического образованил 
на предприятии н др. 

Мероприятия второй группы не

посредственно направлены на по
вышение производительности тру
да и экономической эффективно
сти производства «Электросилы». 
В течение 1973—1975 гг. коллек
тив факультета будет рассматри
вать следующие темы: разработ* 
ка методики расчета объемов н 
распредедения годовых и квар
тальных планов объедниення с 
элементами оптимизации; разра
ботка звто.\Еатизнрованной систе
мы оперативно-календарного пла
нирования, учета и управления 
производством крупных электри
ческих машин; разработка мето

дики раскроя материалов па ба
зе ЭВМ н др. 

Внедрение указанных работ по
зволит улучшить существующую 
организацию производства на 
«Электросиле» и получить боль
шой экономический эффект. 

Творческое сотрудничество с 
одним нз крупнейших производ
ственных объединений страны бу
дет весьма полезно и для кол
лектива факультета. В частности, 
мы надеемся на основе этого со
трудничества улучшить тематику 
н содержание курсового и дип
ломного проектирования; содер
жание специальных экономических 
курсов или нх частей; норматив
ную и справочную базу, исполь
зуемую при проведении НИР и 

студенческих работ; стажировку 
преподавателей и т. д. 

Таким образо.м, договор о твор
ческом сотрудничестве между 
ЛЭО «Электросила» и нашим ин
ститутом полностью отвечает ду
ду решений XXIV съезда КПСС 
о создании материально-техниче
ской базы коммунизма и прямо 
направлен на реализацию Поста
новления ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О мерах.во даль
нейшему совершенствованию выс
шего образования в стране». По
четный долг коллектива факуль
тета — выполнить обязательства 
договора с честью. 

В. ОКОРОКОВ, 
доцент, секретарь партбюро 

ИЭФ 

ГЕ&РГНЮ Львовичу Петрову, 
заведующему кафе д р о н 

сварки — шестьдесят лет. 
Руководитель и товарищ, круп

ный у^геный н внимательный со
беседник, педагог и спортсмен— 
так характеризуют этого челове-
на все, кто его знает.-
: Доктор технических наук про
фессор Г. Л. Петров, спецпалист 
по сварочному производству, из
вестен в СССР и за границей ра
ботами в области металлургии, 
металловедения, технологии свар
ки и сварочных материалов. И.ч 
опубликовано более 140 работ 
на русском и иностранных язы
ках, в том числе монографии по 
вопросам неоднородности металла 
сварных соединений, сварке не
ржавеющих и жаропрочных ста
лей, учебники н учебные пособия 
для техникумов и вузов, как на
пример, «Теория сварочных про
цессов», «Сварочные материа
лы». 

Широко известны и использу
ются работы Г. Л. Петрова в об
ласти взаимодействия металла с 
газами и шлаками при сварке, 
разра5|)танные им расчетные 
методы легирования металла прп 
ручной и автоматической сварке. 

НЕУТОМИМЫЙ УЧЕНЫЙ, ПЕДАГОГ 
исследования ряда процессов при 
кислородной резке . и многие 
другие. .. .. • . . . 

Г. Л. Петров- сочетает разра
ботку общих теоретических по
ложении с их конкретным приме
нением в промышленности. Это 
находит отражение в новых сва
рочных материалах и технологи
ческих процессах сварки. Ответ
ственные конструкции Б энерго
машиностроении из жаропрочных 
сталей свариваются электродами 
КТИ-5, в судостроении исполь
зуются электроды 9А-606Л1 и 
миогие другие. 

Г. Л. Петров неутомимо пропа
гандирует последнне достижения 
науки в своих докладах на заво
дах и различных конференциях у 
нас в стране и за рубежом. 

Значительное внимание им 
уделяется подготовке научных 
кадров. С 1961 по 1972 год под 
руководством Г. Л. Петрова под
готовили и защитили кандидат
ские диссертации 31 человек. 

Как преподаватель д лектор 

Наши юбиляры 

Георгий Львович пользуется боль
шим авторитетом среди студен
тов. Он часто выступает перед 
ними с докладами, беседами. 

Им ведется большая методиче
ская работа с преподавателями 
кафедры по разработке новых 
курсов лекций, постановке лабо
раторных работ, составлению 
учебных пособий. 

В социалистическом соревно
вании между кафедрами факуль
тета кафедра сварки уже не
сколько лет занимает одно из 
первых мест. 

Значительна деятельность юби
ляра в научно-технических обще
ствах, ученых советах предприя
тий. Он принимает активное уча
стие в работе^ Международного 
института сварки и Координаци
онного Совета по сварке СССР. 
Являясь в течение многих • лет 
председателем сварочной секции 
и заместителем председателя Ле
нинградского общества НТО Маш
пром, Г. Л, Петров организовал 
ряд конференций и совещаний по 
различным актуальным пробле-' 
мам науки и техники. 

Георгий Львович всегда отда

вал много энергии партийной н 
общественной работе: в период 
войны он был парторгом роты; 
после войны избирался членом 
партбюро факультета, председа
телем профбюро, в течение двух 
лет был председателем местного 
комитета ЛПИ. 

Участник Великой Отечествен
ной войны Г. Л. Петров с перво
го ее дня прошел с боями в дей
ствующей армии весь путь до 
Победы. Он награжден тремя ор
денами и восемью медалями за 
ратные и трудовые подвиги, 

С 1934 года работает в на
шем , институте Г. Л. Петров. За 
это время многие сотни .специа
листов-сварщиков получили дип
ломы высшей квалификации и 
разъехались во все районы на
шей страны и за рубеж.'Они под
держивают связь со своим учите
лем, советуются с ним, прислу
шиваются к его мнению; 

Г. Л. Петрову еще только 
шестьдесят. Многое сделано, но 
сколько еще задач ждет своего 
решения. 

Пожелаем юбиляру крепкого 
здоровья и долгих лет активной 
творческой жизни. 

Коллектив кафедры 



ПОЛИТЕХНИК 

Интересные 
доклады 

НАУЧНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 

СТУДЕНТОВ-
ТУРБИНИСТОВ 

Недавно на кафедре турби
ностроения была проведена 
традиционная конференция, на 
которой выступили с доклада
ми четырнадцать человек. 

По установившейся тради
ции доклады заслушивались в 

^ двух подсекциях, объсднннв-
ших работы, близкие по тема
тике. Особенностью проведен
ной конференции явилось то, 
что вместе со старшекурсни
ками дневного отделения о 
результатах свонх научных 
исследований доложили сту
денты-дипломники вечернего 
факультета В. Хомич и Н. Пет
ровский. С особенным интере
сом был принят доклад 
Н. Петровского об исследова
нии охлаждаемого соплового 
аппарата на эксперименталь
ном стенде завода «Экономай
зер». 

Как всегда, тематика сту
денческих работ была очень 
широкой и включала все ос
новные направления научных 
исследовании кафедры турби
ностроения. Сложный и важ
ный вопрос измерения влаж
ности двухфазных потоков 
был освещен в докладе сту
дента пятого курса А. Бай
бакова. Особенно следует 
отметить большое число инте
ресных докладов ио вопросам 
прочности турбомашин, с ко
торыми выступили студенты 
И. Зеленко, А. Пихаев и 
Г, Уфлянд. 

На мой взгляд очень ценно 
то, что доцент А. С. Ласкин 
подготовил и вывел на конфе
ренцию в числе докладчиков 
студентов четвертого курса, 
работы которых оставили са
мое хорошее впечатление. Об 
интересных результатах рас
сказали ветераны СНО А. Ку-
тахов, О. Яковицкая, Л. Го-
лышева. Доклады их свиде
тельствуют о владении мето
дами ведения научных иссле
дований и умелом использова
нин ими современных ЭВМ. 

Большое число сообщении 
на конференции было пред
ставлено по результатам экс
периментальных работ, касаю
щихся исследования охлажде
ния лопаток высокотемпера
турных газовых турбин (В. Бе-
резин, Л. Гнездилова), иссле
дования сверхзвуковых турбин 
(М. Евланов) и ступеней мощ
ных газовых турбин (Е. Смир
нова). С последним докладом 
по вопросу работы турбин
ных решеток при сверхкритн-
чсском истечении на конфе
ренции выступил студент пя
того курса В. Мальцев. 

В целом конференция про
шла на высоком уровне н 
сыграла большую роль в под-
готовкв' студентов к самостоя
тельной научно-технической 
работе. Активное обсуждение 
докладов участниками конфе
ренции, выступления препода
вателей кафедры и факультета 
свидетельствуют о правильно
сти выбора тематики к форм 
научно-нсследовательской ра
боты студентов. Число сооб
щений говорит о большом 
объеме исследований, проводи
мых при участии студентов на 
кафедре турбиностроения. 

Несколько снизил общую 
ценность конференции относи
тельно низкий процент уча
стия в ней студентов четвер
того и младших курсов. Же
лательно бы видеть среди уча
стников будущих конференций 
всех старшекурсников, больше 
студентов младших курсов, 
аспирантов, инженеров и, ко
нечно, всех преподавателей, 

С. РАДИК, 
научный руководитель СНО 
кафедры турбиностроения, 
аспирант 

К О Г Д А П Р И Х О Д И Т Э К З А Н Е Н О В ПОРА 
Р установленный срок на за

щиту курсового проекта 
по металлургии стали из нашей 
372-й группы пришло всего' 
лишь несколько человек. А 
стра.1шого в этом ничего п«т: 
ведь большая часть из нас по
лучила зачет досрочно. Сейчас 
уже можно назвать обычным это 
явление: досрочную сдачу заче
тов, .хотя не так давно все бы
ло совсем иначе. 

Незнакомым, а, порой, и очень 
разным по своим характерам, 
вкусам людя::\г, попавпи1М в одну 
группу, требуется довольно дли
тельное время для того, чтобы 
стать друзьями. До как-ого-го 
переломного момента каждый с^-
ществуе-т сам по себе: отдельгю 
готовится к занятиям, в одиноч
ку ломает голову над трудными 

задачамн. Некоторое время и в ло люонть книги, музыку, жн-
нашей группе все обстояло имол- вопись и открывать в них что-
но так. Не потому ли и усне- то для себя лично,' но необхо-
ваемость оставляла желать много димо, просто невозможно не по-
лучшего. делиться и с окружающгои! сво-

Рядом—плечо друга 
Но со временем положение из

менилось. К прежде всего заслу
га в этом Гали Петровой, кото
рая ведет у нас работу учеб
ного сектора. Ответственно вы
полняя свои ооязанности, она 
су.мела к каждому найтн под
ход: чутко, просто, по-товари
щески. Н постепенно,- благодаря 
Гале, мы поняли, что в нашей 
группе учатся очень интерес
ные, увлеченные люди, кому ма-

ен радостью встречи с прекрас-
« ь т . 

Так вслед за влюбленной з 
театр Ольгой Горшуновой мы 
стали вместе ходить на новые 
спектакли. А с Ниной Конова
ловой пош.ти в. Эрмитаж, где она 
помогла нам увидеть много не-
замечеиргого ранее в знакомых 
полотнах. И когда неожиданно 
обнаружилось, что у нас много 
общих интересов, все мы стали 

более внимательнее относ1ггься 
друг к другу. Мы нача.тн вме
сте готовиться к занятия;», заче
там, помогать друг другу, не до
жидаясь, пока попросят о помо

щи, а просто замечая, что нуж
но что-то объяс1пггь' товарищу, 
чем-то помочь ему. И в этом 
многим обязаны мы также сво
ему комсоргу Любе Здоровой. 

К нам пришла дружба. А с 
ней стало намного радостнее 
учиться. Пришла и гордость за 
свои успехи: по успеваемости 
мы заняли на курсе второе мес
то. 

И если в день защиты кур
сового проекта вы видели полу
пустую аудиторию, не волнуй
тесь: мы сдали досрочно. 
Г. ШАПИРО, И. МЕЛЕШКИНА, 

студентки гр. 372 

ЗАЧЕТЫ СДАНЫ ДОСРОЧНО 
По итогам прошедших сессий 

наша группа близка но второму 
месту на курсе. И зто очевид
ное свидетельство той работы, 
которую ведут номсорг В. Гер
ман, ответственкь[й за академ
сектор Н, Марчук и антив груп
пы. 

Контроль за учебой не пущен 
на самотек. В течение семестра 
неодконратно проводились комсо
мольские собрания, где рассмат

ривалась успеваемость каждого 
студента. Отстающим давалось 
задание в короткий срок ликви
дировать свои задолженности, а 
на следующем собрании эти ре
бята отчитывались. Сам ответ
ственный за академработу 
Н, Марчук, не обходясь одними 
разговорами, тратил много вре
мени и сил на то, чтобы помочь 
товарищам. 

На академкомиссию курса 

студенты наши вызывались не 
часто. А если зто и происходи
ло, то наказывали их крепко. 
Лентяев подстегивали матери
ально. Снимали со стипендии. 
Зто было хорошим уроком для 
них. 

в результате всей этой рабо
ты, группа неплохо подготови
лась к сессии. Раньше срока у 
всех, за исключением одного, 
были получены зачеты по ТММ. 
механике, металловедению, ино
странному языку, черчению. 

В. АЛЕКСЕЕВ, 
староста гр. 235/3 

Виктор Лнченко — один из членов 
студенческого научного общества иа ка
федре использования водной энергии. В 
настоящее время он проводит экспери

ментальные исследования гидравлических 
свойств линейных цилиндрических МГД-
машин. Тротьекурскик успешно совмеща
ет учебу с научной работой. Фото Л. ЛИДИНОЙ 

Спорт — 
не помеха 

Спорт и сессия. Можно поду
мать, что нужно заниматься од-
шгм из двух. Но зто не так. 

«Спорт учебе—не помеха!» — 
девиз студента гр. 271/1 Вале
рия Петровского. И это видно 
наглядно. В зачетную неделю 
Валерию оставалось едать только 
один предмет. 

В напряженный момент он не 
забывает о спорте. Каждое утро 
в 7.00 его молено впде-ть в тре
нировочном костюме. Мариц)ут 
бега: парк Лесотех!шческой ака
демии. 

Валерий Петровский выступа
ет за сборную инженерно-эконо
мического факультета по лыжам 
и легкой атлетике. На весенних 
легкоатлетнч'еских сорбв1номнилх 
он вошел в пятерку сильнейших 
спринт«ров института в беге на 
100 м и был первым па этой 
дистанции средн студентов 
ИЭФа. 

Как же сам Валернй отно
сится к таким занятиям? 

- —* Занятия спортом дают мив 
зарядку на весь день. Они не 
только не (мешают мне, а, наобо
рот, (мобил!изуют все мои силы на 
умственную работу. Оо стороны 
можно подумать: откуда же бе
рется столько време!ни все ус
петь. Я полагаю, что на самом 
деле все проще: можно утаться, 
заниматься спортом и отдыхать 
в определенные часы. Всему свое 
время! 

Т. ГУЛЬКО, 
студентка го. 375/1 

А. СЕРОВ, 
студент гр. 372/1 

Твои 

ровесники 

Оля Клыкова — обыкновбн-
ная девушка, каких много: не 
слишком бойкая, внешне ничем 
не выделяется среди других. Но 
хоть и говорят, что первое впе
чатление — самое верное, на 
этот раз случилось не так. 

Очень интересным человеном 
оказалась она. Это мы поняли 
после первых же семинаров по 
политэкономии. Оля действитель
но хорошо знаег предмет, кото
рый для нас, будущих экономи
стов, является далеко не второ
степенным. Ее ответы всегда ар-
гументированны, говорит она 
свободно. Чувствуется, что чело
век интересуется экономически-

О^ьисно^енная ()е^((тш4. 
ми проблемами очень серьезно. 

Творческое отношение к заня
тиям проявилось на первой же 
сессии: Оля получила талька пя
терни. Такая работоспособность и 
целеустремленность в овладении 
необходимыми знаниями всегда 
вызывают чувство уважения. 

Но вряд 71И кто будет спорить 
с тем, что современный инженер 
должен быть не только специа
листом, но человеном грамотным 
и эрудированным во всех отно
шениях. Мы живем в общежитии, 
общаемся с разными студентами, 
и, к сожалению, встречаются еще 
среди них люди, интересы кото
рых ограничиваются одними тан
цами, кино. ^ 

А вот Оле этого мало. Она 
очень любит симфоничееную му

зыку, собирает свою фонотеку. 
Часто бывает в филармонии, ка
пелле нм. Глинки, Кировском те
атре. Увлекается изобразитель
ным искусством, ходит на лекции 
в Эрмитаж, читает нниги по 
искусству. 

Оля вообще много читает, и не 
только на русском, но и на не
мецком языке. Ведь это здорОво; 
прочесть Гейне, Гете, Шиллера. 
Брехта и других великих немцев 
на их родном языке! Но это, как 
говорят, «для души», а знание 
иностранного языка в период 
развивающегося международного 
сотрудничества очень полезно 
для современного инженера. 

Оля работает в отделе внешних 
связей при номитете ВЛКСМ в 
нашем институте. Ока общается 

со студентами из ГДР, что помо
гает ей в изучении немецкого 
языка. Летом прошлого года со
провождала группы немецких ту
ристов, знакомила наших гостей 
с Ленинградом и Москвой. 

Из рассказанного об Оле вид
но, как широк круг ее интере
сов, какой полнокровной, насы
щенной жизнью живет она, как 
много делает для того, чтобы 
стать хорошим и культурным 
специалистом. Только глубокие 
знания дают человеку право 
быть уверенным в себе, в своем 
будущем и в том, что ты будешь 
полезен людям. У Оли такие знаг 
ния есть. 

Л. РАЗУМОВА, 
Т. Н0НАШЕНК08А, 

студентки гр. 375 



ПОЛИТЕХНИК 

В зтом году наш лагерь «Алые 
паруса» встречает свое 14-е пи
онерское лето. Срок достаточно 
большой для того, чтобы в лагере 
.сложились свои традиции. 

Одна из них, и, пожалуй, самая 
важная и хорошая, — зто моло
дость педагогического состава ла
геря. Студенты-вожатые, студен
ты-воспитатели, студенты-руко
водители кружков. И как пока
зала практика всех предыдущих 
лет, они отлично зарекомендовали 
.себя на этой сложной и ответст
венной работе. А она, действи
тельно, сложная, потому что 
вместо специальных педагогиче
ских знаний и опыта у нас есть 
только одно: большая любовь к 
детям. И работать приходится, 
нан говорится, по интуиции. От
ветственная, — потому что ро
дители вручают нам судьбу сво
их детей, и мы должны видеть 
каждый их шаг, сделать таи, 
чтобы _ эти 26 дней смены 
прошли весело и интересно, 
чтобы эа зти дни дети узнали 
что-то новое, чему-то научились, 
а. главное, чтобы они нашли здесь 
новых друзей. 

С самых первых дней жизни в 
лагере ребята вместе с вожатыми 
решают, чем они будут занимать
ся летом, куда бы хотели сходить 
в поход, что бы хотели увидеть, 
услышать, узнать. 

Одкз из самых старых тради
ций — смотр строя и песни. В 
нем участвует весь лагерь от 1-
го до 7-го отряда. На смотре ре
бята показывают четкость пионер
ского строя, свою отрядную пес
ню. В обязательном порядке в 
смотре участвует отряд вожатых 
«Осторожно, дети!» (вне конкур
са). . : . 

Каждую смену в лагере прово
дится большой дружинный празд
ник, сценарий ; для которого пи
шут вожатые вместе с ребятами. 
Например, был проведен праздник 
«Русский день», посвященный 
прошлому и настоящему нашей 
Родины. Каждый отряд выполнял 
задания: шил костюмы, узнавал 
о быте и культуре древнейших 
городов России, разучивал ста
ринные игры, песни, хороводы, 
пословицы, поговорки. Все отря
ды украшали свои комнаты. 

Вожатые, в свою очередь, тоже 

подготовили сюрприз. День начал
ся необычно: детей разбудил не 
горн, а крики петуха. На пло
щадке, куда ребята приходили 
делать зарядку, их ждал физрун 
в яркой рубахе, в лаптях. Заряд
ка тоже была необычная, постро
енная на элементах русских на
родных игр. В стоповой повара 
приготовили «русскую нухню», 
встречали ребят хлебом-солью, 
угощали кренделями, пряниками 
медовыми. 
. А когда по звуку колоколов 
ребята пришли на футбольное по
ле, перед их удивленными взгля
дами вырос чудесный дворец с 
золотыми куполами, резными 
башнями. У ворот стояли страж
ники, ана троне восседал «царь» 
Иван Грозный со своими оприч
нинами. 

Праздник продолжался до са
мого отбоя. Ребята в этот день 
увидели много интересного, узна
ли много нового и в день отъез
да в анкете на вопрос: «Какой 
день тебе понравился больше все
го?» — очень многие написали: 
«Русский день». 

Надолого запомнился ребятам 

спортивный праздник, В ходе под
готовки к нему они ознакомились 
с мифами древней Греции, узна
ли о том, кан проходили древние 
олимпийские игры. 

По традиции в лагере старшие 
отряды встречают на заливе бе
лые ночи. Ребята выходят и за
ливу, читают стихи Пушкина, 
Блока, делятся своими мыслями, 
впечатлениями и наблюдают чу
десное явление природы, когда 
«одна заря сменить другую спе
шит, дав ночи полчаса». 

Одна из традиций лагеря, — 
«среды «Алых парусов». На этих 
«средах» старшие отряды про
водят беседы о нашем городе, о 
писателях и поэтах, о поэзии, о 
живописи, о музыке, о космосе. 
Темы выбирают сами ребята. 

И, пожалуй, самая прекрасная 
традиция нашего лагеря — это 
праздник 15-летних. В этот 
день 15-летние прощаются с ла
герем навсегда. На торжествен
ной линейке их поздравляют ок
тябрята, преподносят им букеты 
цветов, памятные подарки, ното-

Но встречу 

пионерскому лету 

рые они сделали своими рунами* 
В последний раз проносят дру
жинное знамя, в последний раз 
отдают ему салют 15-леткие. А 
потом каждый 15-летний должен 
посадить в память о себе дерево. 
Аллея, которая идет от главных 
ворот, называется «аллея ста
ричков». Пихты, которые на ней 
растут, посажены руками ребят< 

Очень много еще можно расскзг 
зывать об интересных и полезных 
делах. Здесь и работа в лесопи^ 
томнине, и на стройке, и работа 
по благоустройству лагеря й т. д* 
Но лучше будет, если вы сами 
приедите и посмотрите все своими 
глазами. Может быть, вам тоже 
захочется работать в лагере, и то
гда появятся новые традиции, ко
торые будут поддерживать .сле
дующие поколения. 

Л. и Н. БОГОСЛОВСКИЕ, 
выпускники ИЭФ 

Рассказ Ларисы и Нинолая 
Богословских записали выпускни
ки факультета общественных про
фессий Т. Виноградова и Е. Ков
ригина. 

Эго запомнится надолго в ДРЕВНЕМ ГОРОДЕ НАРВЕ 

оШ;ШййЖй::Шйта;^^^й;ййКййаяа*?гй^ « » 

Ежегодно кафедра иностран
ных языков проводит конкурс 
на лучшее знание одного из изу
чаемых в вузе языков. Б .чтом 
учебном году он был посвящен 
50-летию образования СССР. По
бедители конкурса награздены 
туристскими путевками по исто
рическим местам страны. 

Недавно группа студентов по
бывала в Нарве, древнем эстон

ском городе, основанном в ХШ 
веке. Нарва — город контрастов: 
бастионы, возведенные Петром I, 
огромный район известной по ис
тории Кренгольмской мануфак
туры, древние крепости «Иван-
города», где снимался ки
нофильм «Король Лир» и сов
ременные здания, дома отды.\а, 
санатории на берегу Финского 
залнва, где ранее отдыхали вы
дающиеся композиторы, худож

ники. Впечатления от поездки в 
Нарву и знакомства с курортной 
зоной Усть-Нарва — «жемчужи
ной Балтики» сохранятся у пае 
надолго. 

Л. ПЕТРОВА. 
студентка гр. 372 

На снимке: древний «Иван-го
род». Здесь снимался фильм 
«Король Лир». 

Фото Б. Баладьяна, 
студкора, гр. 371/1 

Г г ^ ^ СГ10г̂ '1'̂  
к ИНСТИТУТЕ полным хо-

, дом идет сдача норм комп
лекса ГТО. Завоевать золотые и 
серебряные значки стремятся не 
только студенты, но и профессо
ра, преподаватели, рабочие и 
.служащие. И если начавшаяся 
сессия приостановила сейчас сда
чу норн ГТО студентами, то у 
сотрудников борьба за право быть 
значкистом ГТО продолжается. 
Идет выполнение нормативов по 
стрельбе, плаванию и легкой ат
летике. ., 

30 мая профессорско-препода
вательская группа (21 ЧБЛовен) 
сдала нормы ГТО по плаванию. 

Среди них — ректор институ- культета доцент Г. А. Смирнов. ГТО охвачено свыше 7 тысяч 
та профессор К. П. Селезнев, сек- профессора В. Е. Скобелев, В. В. человек, из них уже получили 
ретарь парткома И, А. Водова- Померанцев, Г. М. Павлов, до- золотые и серебряные значки 

Сдача норм Г Т О - в разгаре 
тов, председатель месткома центы Л. В. Арсеньев, А. В. 461 человек. В числе первых 
Д. М. Иванов, академик Л. Р. Малькевич и другие. Все успешно значкистов — студенты сборных 
Нейман, денан электромеханиче- выполнили нормативы комплекса команд института по баскетболу, 
ского факультета профессор А. А. ГТО. ручному мячу и прыжкам в во-
Миниртичев, декан вечернего фа- Сейчас сдачей норм комплекса ду. 

Среди преподавателей первым 
сдал нормы комплекса ГТО и 
получил золотой значок асси
стент кафедры истории КПСС 
В. В. Смирнов. Стали обладате
лями значков и преподаватели 
кафедры физвоспитания В. П. 
Лебедева, М. Н. Альбертина, 
В, Д. Буров, А. М. Жижин, 
Б. Н. Бакушев. 

Всем сдающим нормативы Все
союзного комплекса ГТО дальней
ших спортивных успехов. 

I "-^ • 

П. СУХИНИН, 
председатель правления спор

тивного илуба «Политехнин» 

ПОКА В ГРУППЕ 
АУТСАЙДЕРОВ 

. Третий тур первенства Ле
нинграда по футболу вновь не 
принес радости политехникам. И 
если младшие команды в целом 
выступили удовлетворительно, то 
первая взрослая команда вновь 
огорчила. 

Коллектив Кировского завода, 
видимо, не будет претендовать 
на возвращение в I группу в 
этом году, и поэтому уж очень 
грозным соперником он не пред
ставляется. 

Ряд грубейших ошибок защит
ников и вратаря привел к по
ражению первой сборной «Поли

техника» в игре с «Енровцем» пять закончились вничью, а вто-
(2 : 3). рая юношеская команда ЛНИ ус-

Из.остальных шести встреч тупила кировцам. 

Положение клубов после трех туров 
г «красный треуголыпж» 35 
2 «Электросьла» 33 
3 ЛМЗ им. 22 партсъезда 30 
4 «Полярник» 29 
5 з-д им. Жданова 28 
6 с/к «Сокол» 25 

7 «Кировец» 
8 «Торпедо» 
9 з-д им. Ленина 
10 «Красная заря» 
П «Политехник» 
12 з-д ом. Воскова 

23 
20 
19 
17 
15 
14 

8 и 10 июня на нашем стадионе политехники будут принимать 
коллектив завода «Красная заря». Начало игр 8 июня в 17 часов 
(взрослые команды) и 10 июня — в 10 часов (дети и юношиК 

ПЕРВЕНСТВО ЛПИ 

СРЕДИ СОТРУДНИКОВ 
Более двух третей дистанции прошли участники розыгрыша 

первенства по футболу — сыграно 38 игр, осталось 17. На первое 

место претендуют три команды.' прошлогодние чемпионы, футболи

сты ОКБ ТК, а также команда СШ я ЭлМФ. Упорная борьба идет 

и средн команд, замыкающих таблицу. Приводим положение 

команд на 1 июня: ' 

Игр Очков 
1 
2 
3 
4 
5 

6. 

ОКБ ТК 
ЭлМФ 
СГИ 
ФМетФ 
ЭнМФ 
«ИМПУЛЬС» 

12 
12 

6 10 

7 а, 
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11 ГТФ 

И. 
В. С. 

Игр Очков 

6 4 

7 4 

8 4 

7 4 

7 4 

0. реда1стора 
ФИЛКОВСКАЯ 


